







Mwalimu Julius Nyerere pour la libération de l'Afrique

Tezra Furaha

Mwalimu Julius Nyerere, ancien président fondateur de la République unie de Tanzanie, est connu non seulement comme l'un des dirigeants les plus respectés au monde pour la libération et la dignité de l'Afrique, mais aussi comme un éducateur et un penseur original et créatif dans le domaine de l'éducation. Avant d'entamer sa carrière politique, avec la fondation de l'Union nationale africaine du Tanganyika (TANU) en 1954, il était enseignant. La conception de son rôle de dirigeant national incluait une réévaluation, un apprentissage et une explication constants. Depuis l'indépendance, et plus particulièrement depuis 1967, la Tanzanie est en quelque sorte un gigantesque séminaire de formation continue, avec Nyerere dans le fauteuil du professeur. En raison de ses écrits sur la philosophie de l'éducation et de l'interaction étroite entre son leadership politique et son leadership éducatif pour le pays, les Tanzaniens et d'autres personnes l'appellent respectueusement "Mwalimu". Mwalimu", qui signifie "enseignant", Nyerere a cherché à cultiver une société juste caractérisée par les principes interdépendants de l'indépendance politique (uhuru), de l'unité (Umoja), du développement (maendeleo), du socialisme (ujamaa) et de l'autosuffisance (kujitegemea). C'est en raison de sa vision de l'éducation des adultes et de son engagement dans ce domaine qu'il a été approché pour devenir le Président honoraire fondateur du Conseil international pour l'éducation des adultes en 1973.

Il y a beaucoup à dire et à apprendre de Mwalimu. Sa décision, en 1985, de quitter le pouvoir, a établi le modèle de transition du pouvoir d'un dirigeant à l'autre. Depuis lors, la Tanzanie a connu cinq autres présidents après lui. C'est sur la base de sa conviction que la Tanzanie s'est sacrifiée pour les luttes de libération du Mozambique, du Zimbabwe, de la Namibie et de l'Afrique du Sud. Cela prouve que Nyerere croyait vraiment à la liberté du peuple et que sa politique considérait tous les êtres humains comme égaux. Il voulait que la Tanzanie et l'Afrique en général s'efforcent de devenir aussi autonomes que possible, dans le cadre de la lutte contre la pauvreté, la maladie et l'analphabétisme. Il était convaincu qu'avec une main-d'œuvre qualifiée, la Tanzanie pourrait libérer une grande partie du potentiel économique dont elle est dotée.

Mwalimu Nyerere croyait que le gouvernement devait rendre des comptes au peuple. Il voulait que les citoyens sachent ce qui se passait au sein du gouvernement et que celui-ci soit réellement à leur service. Aujourd'hui, en tant que jeune leader, son style de leadership,









qui place l'homme au centre de toutes les initiatives de développement, est celui qui m'inspire le plus et m'aide à me souvenir que je ne cherche pas la gloire personnelle, mais le développement des êtres humains.